



SUMARIO

No. 2807
25 /09 /24

- 1 **LA MARCHA DE EVO MORALES FRACASA. NO TIENE LA FUERZA SUFICIENTE PARA PONER EN ENTREDICHO EL DESTINO DEL PODER POLITICO.**
DIVISIÓN DEL SECTOR CAMPESINO SE EVIDENCIA EN LA MARCHA CONVOCADA POR LAS AMBICIONES DE EVO MORALES
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**
Nota de Masas No. 464, agosto 2024. POR-Argentina
MILEI ATACA FERROZMENTE A LOS JUBILADOS EXPROPIANDO SUS INGRESOS COMO RECLAMAN EL FMI Y LAS GRANDES CORPORACIONES
- 3 **NI ARCIISTAS NI EVISTAS, Y MENOS DE LA DERECHA TRADICIONAL**
Ese es el criterio que se va generalizando en los diferentes sectores asalariados y cuentapropistas del pueblo boliviano
- 4 **EL CONGRESO EDUCATIVO Y LA LUCHA ENTRE LA TENDENCIA REVOLUCIONARIA Y LOS REFORMISTAS**
- 5 **AMPLIADO MINERO CUESTIONA LA LUCHA INTERNA MASISTA**
- 6 **Desde Santa Cruz:**
NI EVO, NI ARCE, NI LOS POLITIQUEROS DE LA OPOSICION RESOLVERÁN LA CRISIS Y MISERIA QUE VIVIMOS.
HAY QUE HACER LA REVOLUCIÓN SOCIAL Y PONER EN PIE UN ESTADO OBRERO.
- 7 **A 157 años de la publicación de "El Capital"**
- 8 **LA JUBILACIÓN FORZOSA NO PASÓ**
DERROTA DEL GOBIERNO Y SUS LACAYOS DE LA COB
 - **Central Obrera Departamental de Chuquisaca**
PRONUNCIAMIENTO
- 9 **ACOSO LABORAL: LA FORMA PERVERSA DEL CAPITAL**
- 10 **Notas laborales y sindicales**
 - **Ampliado minero rechaza pelea intermasista, exige congreso de la C.O.B. y ratifica convocatoria a congreso de la F.S.T.M.B.**
 - **Unidad de los sectores movilizados (comité inter-institucional) logra suprimir articulo sobre la jubilación forzosa.**
 - **Ex trabajadores del periódico "LA RAZÓN" denuncian que aún se les debe beneficios sociales.**
 - **Magisterio chuquisaqueño se pronuncia en rechazo a la pugna intermasista**
 - **Se realizó ampliado fabril en las afueras de la empresa CAISI en respaldo al sindicato**
- 11 **Desde Cochabamba:**
VICTORIA DE LOS VECINOS DE BASE DEL DISTRITO 15 DE K'ARA K'ARA
- 12 **EL ATAQUE TERRORISTA DEL IMPERIALISMO Y EL SIONISMO EN EL LÍBANO PROFUNDIZA EL GENOCIDIO AL PUEBLO PALESTINO**
 - **¡Defendamos la canasta familiar!**
 - **¡La subvención no se toca!**
 - **¡LOS DÓLARES ESTÁN EN EL ORO Y LA SOYA!**





No. 2807
25 /09 /24
Edición digital

MASAS

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

LA MARCHA DE EVO MORALES FRACASA. NO TIENE LA FUERZA SUFICIENTE PARA PONER EN ENTREDICHO EL DESTINO DEL PODER POLITICO.

DIVISIÓN DEL SECTOR CAMPESINO SE EVIDENCIA EN LA MARCHA CONVOCADA POR LAS AMBICIONES DE EVO MORALES

Creería Evo Morales en su delirante ambición de Poder que proclamándose “salvador de Bolivia”, con su marcha sería recibido con guirnaldas y apoyo masivo por allí donde pasara y se chocó con una realidad distinta. Ya su condición de indígena liberador de las naciones originarias campesinas se ha agotado.

La Federación de campesinos de la provincia Omasuyos, por ejemplo, anunció decretar cuarto intermedio en sus bloqueos para evitar, que sus acciones se confundan con las acciones de Evo Morales, luego decidieron mantenerla pero aclarando que no tiene nada que ver con Evo Morales, reafirmando que se posiciona contra ambos. Desde el trópico de Cochabamba, se da cuenta del malestar que hay en las bases ante las presiones por apuntalar la marcha cuya perspectiva real se agota en la habilitación de Evo Morales como candidato en las próximas elecciones. Desde el Norte Potosí, se da cuenta de que la preocupación central de las bases campesinas está en el encarecimiento del costo de vida y que los ayer agitadores MASistas, hoy apenas se movilizan para convocar a engrosar la marcha. La alta burocracia de la COB y las confederaciones obreras, alineadas con el gobierno de Arce chocan con el rechazo de los obreros de base; el ampliado minero resuelve no ser parte de las pugnas internas del M.A.S. En las ciudades se siente intensamente la resistencia al retorno de Evo Morales al poder.

Todo esto ha determinado que la movilización de Evo Morales quede aislada y no alcance la fuerza suficiente como para poner en el centro de la disputa el destino del poder político, obligando a Arce a adelantar las elecciones o renunciar y entregar el poder al evista Andrónico Rodríguez, presidente del Senado. Lo que no significa que no pueda movilizar a los sindicatos de cocaleros del trópico y aglutinar una masa considerable de gente movilizada. Las movilizaciones del periodo reciente de sectores empobrecidos de la clase media, caracterizadas por la dispersión, no pudieron ser capitalizadas por la marcha que no propone ninguna solución de intereses nacional y todo se reduce a exigir la habilitación de Evo Morales como candidato.

La marcha de Evo Morales finalmente ha tenido que replegarse, sin pena ni gloria, después del discurso disparatado de Evo ante su cabildo en el puente de la cervecería en La Paz, que concluye con una parada de gallo viejo, da 24 horas de plazo al Gobierno para que cambie a sus ministros.

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO

MILEI ATACA FERROZMENTE A LOS JUBILADOS EXPROPIANDO SUS INGRESOS COMO RECLAMAN EL FMI Y LAS GRANDES CORPORACIONES

Los gobiernos anteriores se ocuparon de reducir las jubilaciones aplicando nuevas fórmulas de ajuste, perdiendo poder adquisitivo. Fue una exigencia permanente del FMI. Pero no era suficiente, Milei aplicó la “motosierra” a fondo contra el sector más desprotegido impidiendo la recuperación de sus ingresos, a lo que suma el retiro de medicamentos gratuitos.

El retroceso del poder adquisitivo de jubilaciones y pensiones es extraordinario. La contrapartida de ese brutal ajuste ha sido la rebaja del impuesto al patrimonio para los más ricos...

Milei reduce el “gasto” del Estado violentamente para generar superávit fiscal, es la mayor reducción junto con la eliminación de la obra pública. ¿Para qué? Para poder comprar dólares para pagar la deuda externa fraudulenta que benefició a unas pocas empresas que la fugaron y nos hacen pagar a todos. Y también para reducir los impuestos que pagan los más ricos.

La nueva Ley que propone el Congreso es una migaja del 8,1%, que ni siquiera recupera el poder adquisitivo de diciembre. Pero ni eso quiere aceptar Milei que vetó la Ley. ...

Milei miente también cuando dice que las jubilaciones “se incrementaron en términos reales” 5% respecto de noviembre. ¿Cuál será la “realidad” del Presidente? La única realidad son los precios y tarifas, son los alquileres y las expensas, es el precio de los remedios y del transporte.. ...

El Presidente miente impunemente o es un ignorante, o ambas cosas al mismo tiempo y nos quiere tomar por tontos.

Queremos recuperar todo lo perdido bajo este gobierno, bajo el gobierno de Fernández y también el de Macri, pero no alcanza. Lo que necesitamos es que la jubilación y la pensión mínima alcance para vivir como personas. No estamos de acuerdo en que la referencia sea el salario mínimo que es de miseria. Necesitamos cubrir lo que cuesta la canasta familiar, ni un peso menos.

Como el ajuste no lo pueden imponer por las buenas, lo meten a palos, reprimiendo fuertemente

la protesta. La respuesta no se hizo esperar y el miércoles pasado se multiplicó la presencia de manifestantes en solidaridad con los jubilados, indignados con la represión brutal y con el veto presidencial a la Ley del Congreso. La respuesta es la nueva convocatoria masiva para el siguiente miércoles con la suma de las CTA y un sector importante de la CGT. Destacamos la voluntad de lucha de los manifestantes que le hicieron frente a las fuerzas represivas cuerpo a cuerpo. Destacamos la presencia de numerosos jóvenes que se solidarizaron con la lucha. El protocolo represivo debe ser derribado.

La cuestión de las jubilaciones atraviesa a todas las generaciones, defender a los jubilados hoy es defender las jubilaciones del futuro que quieren ser arrancadas por los capitalistas, que quieren volver al sistema privado, que quieren elevar la edad jubilatoria y mientras tanto pulverizar los importes actuales. Todas las organizaciones sindicales, estudiantiles, políticas y sociales deben darse cita en estas movilizaciones.

El ataque a los jubilados es la muestra más patente de la descomposición capitalista, la pudrición de sus políticos, que descargan la crisis del sistema sobre nuestras espaldas. Nos quieren hacer creer que los jubilados y los trabajadores somos los responsables de la inflación y el déficit fiscal.

Son los capitalistas los responsables de mantener más del 40% de los trabajadores en negro, sin hacer aportes al sistema. Son los capitalistas los que retienen los aportes y no los depositan y luego sus gobiernos les perdonan las multas y los intereses. Son sus gobiernos los que redujeron o eliminaron las cargas patronales para mejorar sus ganancias en nombre de que así se generaría más empleo. Son los capitalistas los responsables de liquidar decenas de miles de empresas dejando en la calle a millones de trabajadores. Los capitalistas y sus gobiernos se tienen que hacer cargo de sus desastres. Estamos hartos de malos gobiernos que no dejan de agravar las condiciones de vida de la mayoría.

(Extractos de: Nota de MASAS n°464, POR-Argentina)

NI ARCISTAS NI EVISTAS, Y MENOS DE LA DERECHA TRADICIONAL

Ese es el criterio que se va generalizando en los diferentes sectores asalariados y cuentapropistas del pueblo boliviano

El telón de fondo: la crisis que le estalla en la cara al gobierno, sin dólares, sin préstamos y con una inflación que ya no puede controlar, va minando la imagen del presidente frente a las masas empobrecidas y desesperadas, debilitando a su gobierno y sus posibilidades electorales de reelección para el 2025. Consciente de esta realidad, la oposición evista trata de cabalgar sobre el descontento social, queriendo acortar el mandato del presidente y del vicepresidente, cerrándole el paso a nuevos créditos, a la aprobación de nuevos contratos de inversión extranjera, hasta sofocar mortalmente al gobierno. Pelea interna del masismo que agrava la crisis económica del país y afecta los ingresos de la población.

Lo novedoso de esta confrontación entre politiqueros ambiciosos, es la actitud que han tomado los trabajadores y pueblo en general frente a esta guerra intestina. Las mayorías se mantienen al margen, tomando distancia de todas las convocatorias que realizan los masistas de ambos bandos. Esto explica, por ejemplo, la triste marcha cobista del 10 de septiembre y la débil vigilia del arcismo en Ventilla del 22 septiembre, que sólo contó con funcionarios públicos y algunas centenas de dirigentes del Pacto de Unidad; pero ¿bases?, ni por asomo. Los vecinos intervinieron para dejar que pase la marcha, no por apoyo a Evo Morales sino por temor a que el enfrentamiento desate el vandalismo y afecte a sus viviendas.

El paso de la numerosa marcha de Evo Morales desde Caracollo, compuesta de cocaleros del Chapare y algunas comunidades campesinas del norte de Potosí por las poblaciones intermedias en el trayecto hacia La Paz, no acercó más que a curiosos y militantes partidarios al igual que, su paso por El Alto, su ingreso a la Ciudad de La Paz y su mitin en el puente de la cervecería donde se congregaron los marchistas.

La orfandad de apoyo popular real a Evo Morales se hace patente, no hay comparación con la convocatoria que tenía hace 17 años, cuando generaba todo un terremoto social de bienvenida a su arribo a la sede de gobierno. Esto no quiere decir que no pueda movilizar a algunos sectores, como demuestra su marcha que calculan en alrededor de tres mil

marchistas y que muestra el poder económico mal habido del que dispone Evo Morales para poder financiarla, pero en la historia quedó el arrastre sincero multitudinario y mayoritario que antes lograba.

En el último ampliado nacional de los trabajadores mineros de Bolivia (FSTMB), tras un intenso debate sobre la coyuntura nacional, se resolvió no ser parte de las pugnas internas del M.A.S ni comprometer su participación como sector a favor de del bando "arcista" o "evista. Además, ratificar la realización del congreso de su sector y la exigencia de convocatoria del congreso ordinario de la Central Obrera Boliviana para cambiar a Huarachi.

Los Ponchos Rojos en el sector del altiplano del departamento de La Paz que mantienen un bloqueo aislado a lo largo de la carretera a Copacabana, pidiendo la renuncia de Arce, señalan en comunicado, que “el bloqueo de caminos no se debe politizar y contaminar con la marcha de Evo Morales”.

En las movilizaciones de los comerciantes minoristas a lo largo y ancho del país, el sentimiento generalizado es contra el gobierno de Arce Catacora por la crisis que los afecta, pero también contra Evo Morales que pretende presentarse como el “salvador de la patria”, convulsionando el país agravando la crisis con el único objetivo mezquino de volver a ser presidente de Bolivia.

Como conclusión: mineros, campesinos, comerciantes y pueblo en general, repudian esta pelea intestina entre las dos facciones del M.A.S. por el Poder, demostrando que las grandes mayorías del país han superado este fenómeno político. La gente ya los ha visto gobernar, y constata que, al igual que los políticos corruptos de la derecha neoliberal de los noventas, se han revolcado en el mismo lodazal de la corrupción.

Se cierra el ciclo del reformismo indigenista proburgués, incapaz de superar el atraso y la miseria de la Bolivia capitalista atrasada.

Tarea que sólo será posible por la vía insurreccional de las masas empobrecidas bajo la dirección política del proletariado organizado por su partido, el POR, retomando las banderas revolucionarias para liberar a Bolivia del saqueo imperialista y la explotación burguesa.

EL CONGRESO EDUCATIVO Y LA LUCHA ENTRE LA TENDENCIA REVOLUCIONARIA Y LOS REFORMISTAS

La Confederación del Magisterio Urbano, ha convocado a un Congreso Educativo Nacional Especializado en Cochabamba con el objetivo de evaluar la situación de la educación en el país y preparar la propuesta del magisterio nacional de cara al Congreso Plurinacional de Educación convocado por el Ministerio de Educación para noviembre de este año.

El gobierno tiene un objetivo claro en el Congreso Plurinacional de Educación, que no es otro que ratificar y profundizar la política educativa de la clase dominante, que está orientada fundamentalmente a aplicar un drástico recorte presupuestario en educación para librar al Estado central de su obligación de garantizar la educación fiscal y gratuita, medida que se inscribe en la respuesta burguesa a la crisis económica, además el evento busca remachar la Ley 070, con remiendos curriculares, que no son otra cosa que traducir a un lenguaje “pedagógico” la aplicación de la política presupuestaria del gobierno y los ataques a las conquistas laborales del magisterio.

La burocracia sindical encaramada en la CTEUB, sumándose a la comparsa de burócratas de la COB y la CONMERB, no ha dejado de hacerle el juego al Ministerio de educación impulsando el Congreso Educativo como si fuese la gran conquista del magisterio y la panacea que resolverá los problemas de la educación y ese es el papel que cumplirá en el evento de Cochabamba donde seguramente ya se ha asegurado una mayoría con el control burocrático que tiene de muchas federaciones. El entusiasta apoyo de la CTEUB a los planes del gobierno también tiene que ver con la prórroga en su mandato que ha logrado hasta la realización del Congreso Educativo Plurinacional.

La corriente revolucionaria, expresada por URMA, participará del evento llevando el sentir de las bases que se expresa ante todo en la crítica acérrima a la Ley 070 que hacen los trabajadores de educación en todos los niveles y subsistemas, mostrando desde su experiencia concreta, el fracaso de la Ley Siñani – Pérez y cómo su imposición ha provocado la caída de la calidad educativa; generando una serie de problemas para el desarrollo de labores educativas, sobre todo por la falta de presupuesto que se traduce en falta de ítems, infraestructura, mobiliario y equipamiento.

Este malestar reinante en las bases encuentra su expresión política en las federaciones revolucionarias que durante todos estos años han desarrollado una

crítica profunda a los principios y fundamentos de la Ley 070, derrotando en el debate sus postulados posmodernos y reformistas.

La reforma masista fracasó porque pretendió imponer una educación descolonizadora sin tocar la estructura de sometimiento económico, político y cultural de nuestro país al imperialismo, buscó desarrollar una educación comunitaria en medio del capitalismo descarnado que impone una permanente lucha de clases y un individualismo exacerbado, intentó aplicar una educación inter e intra cultural ignorando que no existen culturas aisladas e inmutables y sus conocimientos no están en el mismo grado de desarrollo. Finalmente, la 070 buscó impulsar una educación técnica y tecnológica sin romper con la propiedad privada de los medios de producción que es el principal obstáculo que impide que la escuela se ligue a la producción y se pueda lograr la unidad de la teoría y la práctica como única forma de generar nuevos conocimientos y acabar con la educación memorística y repetitiva.

En resumen, la Ley Educativa fracasó porque ha chocado con la realidad que ha terminado desbaratando sus principales postulados, mostrando los límites del reformismo que ha pretendido superar la crisis educativa en el marco del capitalismo decadente lo cual fue y sigue siendo un despropósito. En el congreso educativo las tendencias reformistas de todos los matices intentarán llevar nuevamente las aguas a esta posición para intentar salvar a la ley educativa masista, y la tendencia revolucionaria tendrá que combatir abiertamente esta postura apoyándose para ello en el creciente descontento de las bases frente las nefastas consecuencias de la ley y sobre todo frente a la profundización de la crisis económica, fenómeno que indudablemente presionará sobre el congreso aunque de forma distorsionada por ser un evento cupular.

Debemos comprender que el destino de la educación y la solución de su crisis está lejos de pasar por el congreso educativo plurinacional, sino que está ligada a la transformación de la sociedad y a la superación del capitalismo. De todos modos, la realización del mismo Congreso Educativo Plurinacional está condicionado al desarrollo de la situación política del país que se le está poniendo cuesta arriba al gobierno.

AMPLIADO MINERO CUESTIONA LA LUCHA INTERNA MASISTA

Como ya es una norma en estos eventos controlados por la burocracia sindical, las resoluciones oficiales que emitió el Comité Ejecutivo de la FSTMB no reflejan las críticas duras a su gobierno que hubieron, más bien meten de contrabando posiciones como la de pedir “priorizar la unidad del Instrumento Político”, anhelo que tienen algunos dirigentes masistas, pero de ninguna manera refleja el sentimiento de las bases.

Al ampliado nacional de la FSTMB realizado el viernes 20 de septiembre, asistieron 33 sindicatos mineros grandes y pequeños de la minería estatal y privada. Hubo un acalorado debate sobre la situación política y económica que vive el país. De inicio criticaron a la burocracia de la FSTMB que sólo convocan a ampliado (después de más de un año), cuando al Comité Ejecutivo le interesa sacar posiciones políticas de apoyo al Gobierno. Prorrogados por más de 8 años asumen posiciones políticas sin consultar a las bases. “Sólo recurren a nosotros cuando quieren utilizarnos políticamente” denunciaron.

El Gobierno a través de sus portavoces Juan Carlos Huarachi (COB), Gonzalo Quispe (FSTMB), más el Sindicato de Huanuni, no pudieron, como pretendían, convertir este evento en un escenario de abierta y franca defensa del gobierno de Arce Catacora ante el peligro del intento del “golpe de estado” promovido por Evo Morales. Vanos fueron sus discursos donde pedían a los mineros convertirse en la fuerza decisiva que evite que la marcha y movilizaciones de los evistas logre sus objetivos.

Para la mayoría de los representantes de los sindicatos mineros está claro que el país enfrenta una pelea entre masistas por mezquinos intereses electorales, por el control del gobierno, por lo que el movimiento minero no puede inmiscuirse en esta contienda donde lo que estaría en juego son intereses políticos y no intereses de la minería nacional y de las empresas mineras para mejorar las condiciones de productividad de éstas.

Tras un intenso debate sobre la coyuntura nacional definieron no comprometer su participación como sector en las actuales circunstancias que enfrentan a arcistas y evistas. Todo lo que consiguió la burocracia es un llamado al gobierno para que convoque de manera “urgente a un diálogo sincero y abierto” para solucionar los problemas internos del MAS-IPSP.

Esta orientación que tuvieron las intervenciones de los dirigentes medios refleja el estado de ánimo de los trabajadores del subsuelo, golpeados, como todos, por el encarecimiento de los precios de la canasta familiar y el costo de vida en salud, educación, etc. que se traduce en diferenciarse de ambos bandos en pugna.

Informan, que en Colquiri, la mayoría de los trabajadores señalan que “no somos arcistas ni evistas” y que no permitiremos que esta pugna termine destruyendo a su empresa, su fuente laboral y la estabilidad económica de sus hogares. Opinión que es compartida por muchos otros trabajadores de las demás minas estatales y privadas del país. Algo similar ocurre en Huanuni, pese a que se impuso una dirección sindical arcista, los trabajadores están preocupados en hacer promedio para fin de año y repudian la guerra intermasista.

Ni duda cabe que el peso político que tuvo el MAS en los centros mineros ya lo perdió, y que el movimiento minero boliviano progresivamente se desembaraza de esta influencia política reformista y proburguesa ajena a sus intereses y extraña a su ideología revolucionaria.

Es contundente que, como primer punto de las resoluciones aprobadas, se ratifique la realización del XXXIII (33) Congreso de su sector para diciembre y se exija la inmediata convocatoria al XVIII (18) Congreso Nacional Ordinario de la Central Obrera Boliviana para enero para cambiar la actual dirigencia encabezada por Juan Carlos Huarachi. La tendencia contra la actual burocracia de la COB y la FSTMB es muy fuerte en los diferentes distritos mineros del país; y que los actuales dirigentes prorrogados y vendidos a este y anteriores gobiernos, ya no puedan contener esta exigencia de acabar con este nefasto período de sumisión incondicional de los dirigentes al poder estatal.

Desde Santa Cruz

NI EVO, NI ARCE, NI LOS POLITIQUEROS DE LA OPOSICION RESOLVERÁN LA CRISIS Y MISERIA QUE VIVIMOS.

HAY QUE HACER LA REVOLUCIÓN SOCIAL Y PONER EN PIE UN ESTADO OBRERO.

Para que haya empleos y poder salir del pozo en el que vivimos hay que hacer la revolución, echar del poder a la burguesía, clase dominante inútil y poner en pie un nuevo Estado obrero, verdaderamente socialista

Se oye en la calle a algunos desubicados afirmar que supuestamente con Evo estábamos mejor, que gracias a él habían dólares a buen precio. También se escucha decir que él fue quien estuvo a la cabeza para echar al vendepatria Goni, algún ingenuo también cree que si Evo vuelve a ser presidente las cosas cambiarán y la economía se revitalizará como por arte de magia. O sea, se le atribuye a Evo virtudes que no tiene.

Evo Morales despertó ilusiones en las masas y tuvo respaldo por su origen, por ser supuestamente de extracción indígena ante tantas decepciones con la politiquería burguesa, pero con el MAS la suerte de los indígenas no cambió mucho y la miseria y la humillación es la realidad de los pueblos. Evo cobró notoriedad porque fue desaforado del parlamento (que sólo sirve para favorecer a los ricos y es una cueva de inútiles), así logró respaldo en los campesinos y la clase media. Evo llegó a ser presidente porque la gente estaba asqueada de la politiquería y quería cualquier cosa menos que vuelvan los neoliberales. Pero en la insurrección de octubre de 2003, cuando el pueblo se levantó y propició la caída de Goni y todos los partidos tradicionales (MNR, ADN, UCS, MIR, NFR), Evo estaba en Libia, de paseo.

Cuando Evo asume el cargo de presidente, en Bolivia se presenta una época favorable en el aspecto económico, una bonanza por la venta de los hidrocarburos, de gas, a Brasil y Argentina que no tiene parangón, permitiendo el ingreso de grandes recursos para favorecer a gobernaciones, alcaldías y universidades. Hoy el negocio del gas ya no hay, ya no hay plata, los masistas lo despilfarraron y ni siquiera invirtieron en exploración de nuevos pozos.

Con Evo las transnacionales hicieron su agosto aunque Evo forjó la frase "socias y no patronas". La realidad dice lo contrario pues siguieron operando y saqueando, también con Arce, y dejando migajas. Un ejemplo es el oro que se llevan transnacionales y empresas privadas, negocio que debería estatizarse para beneficio nacional.

Evo, reprimió la protesta de las masas, corrompió a dirigentes sindicales y campesinos con cargos, favores y pegas, pero ahora se queja que Arce hace lo mismo.

Los casos de corrupción se multiplicaron, Fondo Indígena, Caso Zapata, CAM C, las barcazas, los taladros, gente ligada al MAS envuelta en casos de narcotráfico, entre otros, la lista es larga.

Algunos ultraderechistas le atribuyen a Evo ser socialista o comunista, nada más falso, el MAS es la nueva derecha, una olla de grillos que sólo busca llenarse los bolsillos y que ahora se enfrentan por ambición de poder.

Evo promulgó las leyes incendiarias que hasta el día de hoy permiten chequeos, desmontes, para ampliar la frontera agrícola y que traguemos humo todos los días, sólo para favorecer a los agroindustriales del Oriente y las transnacionales del agronegocio urgidos de tierras para el etanol, biocombustibles, soya y carne para exportar, que finalmente no beneficia a los bolivianos.

En la actualidad vivimos una dura crisis, no hay dólares, la canasta familiar sube y todos ven la mala conducción de Arce, pero sólo es continuación de la política de Evo.

No hay que ser ingenuo y pensar que el problema es electoral, cambiar de caudillo, escoger entre Evo, Arce, la oposición o tal vez otro aparecido oportunista queriendo copiar al salvaje liberal Milei.

Hay que entender que atravesamos una crisis tremenda por la decadencia del sistema capitalista.

A 157 años de la publicación de “El Capital”

Hace 157 años, el 14 de septiembre de 1867, fue publicado por primera vez “El Capital”, de Karl Marx; uno de los libros más influyentes en la historia de la humanidad. En esa obra Marx desnuda la esencia explotadora e inhumana del capital y del modo de producción capitalista y arma al proletariado de una herramienta teórica fundamental para liberarse de la explotación capitalista

El capital es la obra maestra de Karl Marx y uno de los libros más famosos y controvertidos del mundo. En él delinea el funcionamiento del antiguo sistema económico y construye la base científica de la crítica de Marx al capitalismo.

IDEAS FUNDAMENTALES:

La base del sistema capitalista es la mercancía. *“La riqueza de las sociedades en las que prevalece el modo de producción capitalista se presenta como un enorme cúmulo de mercancías, y la mercancía individual como la forma elemental de esa riqueza”*

Cada mercancía tiene un valor de uso (ser útil) y un valor de cambio. Para poder comparar mercancías totalmente diferentes, deben contener algo que sea idéntico en todas: El tiempo de trabajo humano empleado para su producción. Este le asigna su valor a la mercancía. El valor de la mercancía puede medirse por medio del tiempo de trabajo socialmente necesario para producir la mercancía.

La fuerza productiva socialmente necesaria del trabajo varía según el nivel de tecnología, el suministro de materias primas, la habilidad de los trabajadores y otros factores. *“Un valor de uso o bien, por consiguiente, solo tiene un valor porque en él está objetivado o materializado un trabajo abstractamente humano”*

El dinero facilita el intercambio de mercancías: como moneda, equivale al valor de la mercancía; como papel moneda, es una encarnación abstracta del valor de cambio.

Normalmente, las mercancías se cambian por dinero y nuevamente por mercancías. El capitalista lo hace al revés; intercambia dinero por mercancías y estas otra vez por dinero: más dinero, el capital.

Lo más importante para el capitalista es el plusvalor, el cual es creado por el trabajo de los trabajadores. Desarrollan un valor que es más alto que el valor de su trabajo. De esto, el capitalista obtiene provecho, por lo general, en detrimento de los trabajadores. ¿Pero de dónde viene el plusvalor? La fuerza de trabajo que el obrero vende, por un salario, al burgués, es la única mercancía que al ser usada genera valor. El valor de la fuerza de trabajo se mide de acuerdo con los gastos que el trabajador requiere para su existencia. El valor de cambio del trabajo, es decir, el salario que el capitalista le paga al trabajador por un día entero de su trabajo, solo asegura su mínimo de subsistencia. Pero al trabajar, el obrero produce más valor que el del salario que recibe, ese excedente va al bolsillo del capitalista. Este plusvalor beneficia al capitalista, pues su dinero invertido se convierte en capital.

“La circulación del dinero como capital es, en cambio, un fin en sí mismo, pues la valorización del valor existe únicamente dentro de este proceso constantemente renovado. El movimiento de capital, por tanto, no tiene medida. Como agente consciente de este movimiento el poseedor de dinero se convierte en capitalista. Su persona, o mejor dicho, su bolsillo, es el punto de partida y retorno del dinero.”

El trabajador debe vender su trabajo, porque no posee medios de producción, pues estos le fueron disputados repetidamente a la clase trabajadora en históricas luchas de clase.

Ref.- <https://www.getabstract.com/es/resumen/el-capital/34356>

LA JUBILACIÓN FORZOSA NO PASÓ

DERROTA DEL GOBIERNO Y SUS LACAYOS DE LA COB

El proyecto de ley 035/23-24 que modifica los Límites Solidarios de la Pensión Solidaria de Vejez, con una mejora en las rentas bajas de los jubilados, finalmente fue aprobado pero sin el artículo adicional que obligaba a la jubilación a los 65 años.

Se trata de una derrota del gobierno y la dirección vendida de la COB. El objetivo del proyecto de Ley del gobierno era el de imponer la jubilación forzosa para desligarse de los trabajadores mayores que tienen incorporado a sus salarios, antigüedad y algunos otros bonos, para explotar a trabajadores jóvenes desocupados, con salarios de miseria inclusive menores al mínimo nacional. De hecho, en el sector

privado ya es una práctica despedir obreros antiguos, y contratar nuevos al margen de la Ley General del Trabajo.

Es inconcebible que la burocracia cobista haya sido la proponente de semejante objetivo antiobrero.

La lucha que corresponde a los obreros y todos los sectores que trabajan a cambio de un sueldo como son los maestros, los médicos del sistema público de salud, etc., es exigir una renta igual al 100 % de lo que gana el trabajador activo; esto sólo se puede lograr derrotando a la neoliberal capitalización individual y restituyendo el aporte tripartito (patronal, estatal y laboral).

CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA

PRONUNCIAMIENTO

La Central Obrera Departamental de Chuquisaca emite el siguiente pronunciamiento en relación a la ley 248.

Los trabajadores chuquisaqueños que durante años hemos estado luchando junto al pueblo chuquisaqueño por la promulgación de la Ley 248, vemos nuevamente obstaculizada esta aspiración por decisiones políticas del gobierno nacional, que sin ninguna excusa fiable se niega a promulgar una ley que ya ha pasado por todas las instancias de observación en el parlamento y que sólo espera la firma del vicepresidente.

Por este motivo la Central Obrera Departamental de Chuquisaca se declara en estado de emergencia y reactivaremos nuestras movilizaciones junto a las instituciones vivas del departamento para exigir la promulgación de esta norma que beneficiará directamente a nuestra empresa de agua con recursos tan necesarios para garantizar el acceso al servicio de agua potable a la población. Los chuquisaqueños no podemos seguir pagando una deuda que ya ha sido condonada, el gobierno en vez de boicotear a ELAPAS, debería preocuparse por garantizar los recursos necesarios para la construcción de una represa para la ciudad de Sucre, la ampliación del servicio a las zonas periurbanas y la materialización de proyectos de riego y agua potable para las provincias.

17 de septiembre de 2024

¡Por la promulgación de la ley 248!

¡Por el derecho al agua para todos!

ACOSO LABORAL: LA FORMA PERVERSA DEL CAPITAL

Bruno Rojas Callejas, investigador laboral

El acoso laboral, generalmente ejercido por el empresario y sus funcionarios operadores y por el Estado como empleador, tiene como finalidad la renuncia forzada del trabajador a su cargo o empleo debido a los actos de presión sistemáticos y recurrentes que recibe, afectándose con ello su derecho al trabajo, la pérdida de estabilidad laboral y la vulneración de otros derechos laborales ganados en el tiempo de permanencia en su fuente laboral.

Varios tratadistas del derecho del trabajo coinciden con destacar la finalidad mencionada al igual que los trabajadores, trabajadoras y dirigentes sindicales que vivieron y viven en carne propia actos de acoso que buscan abandonen sus fuentes laborales, cansados de toda la presión sufrida que menoscaba su autoestima, seguridad, confianza en su trabajo y su rendimiento laboral

Según el psicólogo alemán Heinz Leymann (citado por la abogada Sonia Bellot en un programa de RENNO), el acoso laboral es un *“ataque con violencia” que produce “psicoterror”* en las víctimas, vale decir, terror psicológico. Según la misma profesional, el acoso laboral es discriminatorio porque estigmatiza a los trabajadores por sus diferencias físicas y culturales personales, y especialmente, es *disciplinario* porque despliega una variedad de *“amenazas”* destinadas a frenar y anular los reclamos y protestas laborales por mejores condiciones de trabajo y de trato. ...

Estos actos son ejercidos por los jefes inmediatos, superiores jerárquicos y también por compañeros de trabajo que finalmente reproducen una cultura laboral de disciplinamiento y sometimiento de los trabajadores a través del acoso.

Son los propios empresarios dueños del capital que se valen del acoso laboral para imponer un régimen disciplinario propicio para explotar a los trabajadores sin ningún tipo de resistencia o reacciones. Como muchos trabajadores saben, un obrero que reclama mejores condiciones laborales o cuestiona la vulneración de sus derechos y de sus compañeros, es alguien indeseable para el capital y para la *“normal”* generación y acumulación de ganancias y riquezas.

Por su parte, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en una definición escueta subraya que el acoso laboral es *“cualquier incidente en el cual una persona es abusada,*

maltratada en circunstancias relacionadas con su trabajo”, resaltando de esta manera el carácter pernicioso de esta acción en los trabajadores.

Finalmente, señalo para los fines de este artículo, la RM 196/21 del 8 de marzo de 2021 que, en su artículo tercero define, considerando que el acoso laboral cobra mayor gravedad en el caso de las mujeres trabajadoras porque puede derivar en acoso laboral sexual, como aquella conducta repetida contra la mujer en el trabajo, expresado en *“ataques verbales, insultos, críticas injustificadas, ridiculización, sobrecarga de trabajo, amenaza de despido, desacreditación profesional, aislamiento social, falsos rumores y otros,* cuya finalidad sea lograr la renuncia forzosa o abandono del cargo por parte de la víctima.”

Póngase mucha atención en las acciones y consecuencias lesivas en las que se traduce el acoso laboral tal como fueron destacadas en las definiciones señaladas, para darse cuenta de la gravedad de esta acción y entender con mayor precisión porque hoy los trabajadores ponen mayor énfasis en el acoso laboral en el conjunto de vulneración de derechos laborales que vienen sufriendo.

Sin embargo, resulta pertinente destacar que el acoso laboral visto desde la relación capital - trabajo adquiere una dimensión mayor por cuanto en esta relación desigual, los empresarios e incluso cualquier *“empleador”* no sólo impone determinadas condiciones de trabajo y un tipo de contrato para optimizar el uso y explotación de la fuerza de trabajo a favor de mayores ganancias, sino también impone al mismo tiempo, un conjunto de normas de conducta, valores y disciplina que en muchos casos son aplicados a la fuerza y derivan en maltrato, violencia, discriminación y todas las formas perniciosas que adopta el acoso laboral.

En este sentido, el acoso laboral es la forma perversa que adquiere el capital y el capitalismo que tiene como propósito el mayor sometimiento del trabajador para la obtención de mayores ganancias, sin resistencia, sin sindicatos ni ningún tipo de acción colectiva. El acoso laboral no es una acción particular, maliciosa, de conducta inadecuada, subjetiva y patológica del empresario y de sus funcionarios, es la forma que el capital necesita y reproduce para disciplinar al trabajador y trabajadora para su óptima explotación.

AMPLIADO MINERO RECHAZA PELEA INTERMASISTA, EXIGE CONGRESO DE LA C.O.B Y RATIFICA CONVOCATORIA A CONGRESO DE LA FSTMB.

La Paz, RENNO 22 septiembre 2024.- Este viernes 20 de septiembre en el edificio de la FSTMB se desarrolló el ampliado nacional de los trabajadores mineros de Bolivia, que tras un intenso debate sobre la coyuntura nacional definieron no apoyar las pugnas internas del M.A.S ni comprometer su participación como sector en las actuales

circunstancias que enfrentan a "arcistas" y "evistas". Entre las siete resoluciones aprobadas, el primer punto ratifica la realización del 33 Congreso de su sector y la exigencia de convocatoria del congreso ordinario de la Central Obrera Boliviana que implica el cambio de la actual dirigencia encabezada por Juan Carlos Huarachi.

UNIDAD DE LOS SECTORES MOVILIZADOS (COMITÉ INTER-INSTITUCIONAL) LOGRA SUPRIMIR ARTICULO SOBRE LA JUBILACIÓN FORZOSA.

La Paz, RENNO 20 septiembre 2024.-La madrugada de hoy se aprobó el proyecto de ley sobre la jubilación, eliminando la disposición adicional única que establecía la jubilación

forzosa que obligaba a los trabajadores a jubilarse a los 65 años de edad. Gracias a la unidad de los sectores movilizados con sus bases, se logra la anulación del artículo cuestionado.

EX TRABAJADORES DEL PERIÓDICO "LA RAZÓN" DENUNCIAN QUE AÚN SE LES DEBE BENEFICIOS SOCIALES.

La Paz, RENNO 18 septiembre 2024.- A través de un pronunciamiento a la opinión pública, los ex trabajadores del periódico La Razón, que recientemente suspendió la distribución impresa de su prensa, denuncian que aún se les debe el pago de beneficios sociales y desmienten a los

propietarios que aseguran no tener deuda alguna. En la nota se señala además que los dirigentes sindicales que continúan con los procesos legales son acosados y acusados para que desistan de las exigencias de cumplimiento.

MAGISTERIO CHUQUISAQUEÑO SE PRONUNCIA EN RECHAZO A LA PUGNA INTERMASISTA.

Sucre, RENNO 18 septiembre 2024.- A través del Prof. Rodrigo Echalar, el magisterio urbano chuquisaqueño manifestó el rechazo de su sector a la pugna entre los dos grupos del M.A.S, tanto la fracción de Evo Morales como la de Arce Catacora.

Echalar señaló que los intereses politiqueros de estas fracciones impulsan apetitos personales enfrentando a campesinos y obreros cuando ambos sectores deberían estar unidos para defender verdaderamente los intereses de todos los explotados.

SE REALIZÓ AMPLIADO FABRIL EN LAS AFUERAS DE LA EMPRESA CAISI EN RESPALDO AL SINDICATO

Santa Cruz, RENNO 18 septiembre de 2024.- El día de ayer martes 17 de septiembre se llevó a cabo el ampliado fabril en las afueras de la empresa arrocera CAISI. Esto a solicitud del sindicato de trabajadores fabriles de esta empresa quienes se encuentran en conflicto con la

empresa por exigir el cumplimiento de sus derechos laborales. La secretaria general del Sindicato agradeció el apoyo de los sindicatos asistentes con el compromiso de devolver el apoyo a quienes también lo necesiten.

Desde Cochabamba**VICTORIA DE LOS VECINOS DE BASE DEL DISTRITO 15 DE K'ARA K'ARA.**

Los vecinos de base de K'ara K'ara, doblaron el brazo a la alcaldía en el conflicto de la basura, con la acción directa, movilización y el bloqueo, la alcaldía no pudo ni con la campaña de difamación contra los bloqueadores, para esto utilizó a sus dirigentes del Comité Cívico, gremiales, transporte, juntas escolares y otros, para pedir la intervención de la policía por atentar a la salud dicen, también contaron con varios medios de comunicación. Los vecinos de base al conocer la traición de sus dirigentes, que firmaron una resolución de contrato con una empresa por 25 años más, con una falsa industrialización de la basura que se iniciaría dentro de 6 años, bloquearon el botadero porque el 3 de septiembre se cumplió el plazo para el cierre del botadero de K'ara K'ara, lo que no cumplió la alcaldía; el domingo 15 de septiembre se realiza el segundo cabildo dónde determinan varios puntos, entre los principales está la anulación de la resolución y el cierre definitivo del botadero de K'ara K'ara. La madrugada del martes 27 de septiembre se realizó la intervención y represión policial; los vecinos respondieron inmediatamente para evitar el desbloqueo, dónde los policías salieron escapando trasquilados por los vecinos, dejando varios heridos entre los vecinos, ante el fracaso del desbloqueo con la policía, el viernes 20 de septiembre en horas de la tarde la alcaldía contrató y envió a grupos de delincuentes y los gurkas, barra del Wilterman, con unos

150 a 200 jóvenes totalmente armados para desbloquear nuevamente. Esta intervención fue desbaratada por la unión de todos los vecinos del D-15, esa intervención generó la unión de todos los vecinos del D-15; se potenciaron más. Las autoridades de la alcaldía, al no poder con los bloqueadores, retrocede en su posición y determinan abrogar el contrato de adjudicación y pide al Concejo sesionar el día sábado 21 para abrogar lo que habían aprobado el 6 de septiembre. Los vecinos de base convocan a cabildo abierto para que sean las bases las que determinen si se acepta o no el documento de abrogación; los vecinos desconfían del documento, y el Cabildo Abierto determina no sólo la abrogación o anulación de la resolución, sino también dan plazo de 6 meses a la alcaldía para el cierre definitivo del botadero de K'ara K'ara siendo el punto principal de la demanda, exigida por los vecinos en el cabildo, la alcaldesa interina y otras autoridades firman y se comprometen a cumplir todas las exigencias de los vecinos del D-15, con lo cual se levanta el bloqueo del botadero de K'ara K'ara.

Nuevamente la movilización, la acción directa y el bloqueo desde las bases son la garantía para conseguir las demandas de la población.

**COORDINADORA DE DEFENSA DEL
AGUA Y LA VIDA.**

Cochabamba 22 de septiembre 2024.



EL ATAQUE TERRORISTA DEL IMPERIALISMO Y EL SIONISMO EN EL LÍBANO PROFUNDIZA EL GENOCIDIO AL PUEBLO PALESTINO

El ataque indiscriminado del sionismo, haciendo estallar los “busca personas” y los handies de miles de políticos y militantes de la causa palestina en el Líbano y sus familiares desde hace días, es una **acción terrorista de gran envergadura** con más de 40.000 heridos y asesinando a civiles a mansalva. Estamos ante la continuidad del genocidio de exterminio del sionismo en Palestina y ahora se extiende al Líbano.

El ataque allí ha comenzado, ya no sólo con escaramuzas en las fronteras, sino también con métodos terroristas de ataque cibernético. Por ahora no es el ejército del Estado de Israel el que entra a invadir el Líbano. Quieren disminuir o evitar las bajas propias. Por ello intimidan con un método cobarde y de terror al pueblo del Líbano.

Se desenmascara que el "Estado de Israel" es un verdadero Estado terrorista al servicio de los negocios de los yanquis y las petroleras imperialistas en toda la región...

Corresponde al mundo organizarse en la Resistencia Solidaria a la que corresponde que todos los sectores de oprimidos se sumen, desde el sector que se encuentre y con todos los métodos de lucha que estén a nuestro alcance...

¡¡¡SÓLO LA SOLIDARIDAD INTERNACIONAL MOVILIZADA POR LA CAUSA PALESTINA PODRÁ DETENER EL GENOCIDIO IMPERIALISTA SIONISTA!!!

¡¡¡LA LUCHA DE LOS OPRIMIDOS DE PALESTINA ES LA LUCHA DE LOS OPRIMIDOS DE TODO EL MUNDO!!!

Coordinadora Contra El Genocidio en Palestina

**¡DEFENDAMOS LA CANASTA FAMILIAR!
¡LA SUBVENCIÓN NO SE TOCA!
LOS DÓLARES ESTÁN EN EL ORO Y LA SOYA**

Los precios de la canasta familiar siguen subiendo y subirán aún más si se devalúa el tipo de cambio del dólar o se elimina la subvención de carburantes.

Si el Estado no tiene dólares es porque la venta del gas se ha reducido y los masistas corruptos despilfarraron los dólares cuando se exportaba mucho.

Pero Bolivia no sólo exporta GAS, los grandes empresarios privados exportan 9 (nueve) mil millones de dólares al año en ORO, PLATA, SOYA, etc. pero ellos se quedan los dólares o no vuelven a entrar a Bolivia.

La solución es **ESTATIZAR SIN INDEMNIZAR LA MINERÍA TRANSNACIONAL, EL ORO, LA AGROINDUSTRIA Y LA BANCA PRIVADA**, para que los miles de millones de dólares que se generan por exportación sirvan a los bolivianos para comprar diésel, alimentos y otros bienes. La liberación de las exportaciones sólo beneficia a los grandes exportadores que venden los productos más caros en el exterior y hacen que falte y suba el precio en Bolivia. **¡Exijamos Monopolio del comercio exterior!**

Politiqueros como Arce, Evo y la oposición sólo piensan en **ELECCIONES Y REFERÉNDUMS. ESO NO SOLUCIONA NADA**. Rechazarlos y movilizarnos de forma independiente para que el gas, oro y soya sirvan a los bolivianos

**¡Luchar por un gobierno de obreros y campesinos!
PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO - AGOSTO 2024**